

est certain que souvent les vomissements incoercibles apparaissent chez certaines femmes qui ont des déviations utérines. Mais ces faits sont loin d'être constants. . . Le système nerveux peut jouer un rôle pathogénique important, mais le système nerveux ne nous paraît pas toujours devoir être mis en cause et les vomissements surviennent chez des femmes dont le système nerveux paraît absolument intact.

“ On a cru trouver la cause déterminant dans les modifications apportées par la grossesse dans le fonctionnement des organes et par le fait d'une sorte d'empoisonnement de l'organisme. . . Pignard accuso plus spécialement l'hépto-toxémie.

“ Il est vraisemblable, concluent Chambrelent et Cathala, que les deux théories de l'excitabilité nerveuse et de l'auto-intoxication contiennent chacune une part de vérité et que ces deux états se combinent souvent. ”

Pour ma part je crois plus facilement et plus volontiers que l'auto-intoxication est une des causes ou la cause première des troubles de la dernière partie de la grossesse et quelquefois de la première partie. Mon expérience des malades de la Maternité qui sont presque toutes filles-mères fait pencher mon opinion vers l'élément nerveux comme cause des malaises du début de la grossesse. Pourquoi, en effet, rencontre-t-on très rarement chez les filles-mères les troubles et surtout les vomissements qu'on voit si souvent chez la femme-mère ? La réponse va de soi : les filles-mères ont tout intérêt à cacher leur grossesse.

Les auteurs américains ne sont pas très empressés d'accepter cette théorie de l'auto-intoxication. En effet, Edgar nous dit en parlant de l'insuffisance rénale, de l'insuffisance hépatique, de l'auto-intoxication gravidique, de l'état pré-éclamptique, de la maladie de Rayer, qui, pour lui, veulent dire la même chose, que ces termes sont quelquefois employés pour désigner la condition *hypothétique* qui est supposée être occasionnée par la grossesse. ”

Aussi n'est-ce pas là une preuve que Edgar croit à cette théorie de l'auto-intoxication ; cependant pour se mettre à la hauteur de la science moderne, ou des idées neuves, il nous explique longuement cette théorie. Il nous fait comprendre, et il appuie sur ce point que c'est surtout en France que cette théorie est exploitée, peut-être pour la raison qu'en donne Williams, qui décrit lui